

# EL ATALAYA

DIRECTOR: MANUEL ALFREDO CASAL

(antiguo director de EL INDEPENDIENTE)

Año I

San José de Costa Rica, domingo 30 de julio de 1916

No. 4

## Nota de administración

Aleccionados por la experiencia, queremos organizar debidamente la administración. Para ello necesitamos de tiempo, y por lo mismo durante el presente mes sólo sacaremos a luz el periódico dos veces por semana; el mes próximo tres veces, y desde setiembre será diario.

Para lograrlo, suplicamos a los simpatizadores del periódico hacerlo conocer en los lugares de su residencia y enviarnos nombres de amigos que puedan suscribirse, así como a aquellas personas que reciban el periódico y no deseen la suscripción les agradeceremos nos lo devuelvan enseguida al apartado n° 391; de lo contrario, las consideraremos como suscritores.

## Agentes

Los solicitamos en todos los lugares de la República. Dirigirse al apartado de Correo n° 391.

## Súplica

Suplicamos a todas aquellas personas a quienes enviemos paquetes del presente número, se sirvan hacerlos distribuir entre personas que puedan suscribirse, y enviarnos a vuelta de correo la respectiva lista.

## Diez millones de muertos

Desde que principió la guerra contra los piojos ha muerto esta cantidad de animalitos a causa de las fricciones con la

## LOCION ASFIXIA

Líquido exento de minerales, por consiguiente inofensivo.

La cabellera más hermosa se limpia de estos parásitos con sólo una fricción, a los 5 minutos.

Se vende en todas las boticas a un precio que está al alcance de ricos y pobres.

Con despiojar con marfiles o a mano, solo se pierde tiempo, pues no desaparecen. La Loción Asfixia acaba con la semilla.

## Gran regalo

Se vende una hermosa casa por la mitad de su valor verdadero. Quienquiera puede aprovecharse de esta rarísima oportunidad teniendo unos pocos colones disponibles. Entenderse con su dueño en la calle 11 sur, cien varas antes de la antigua Plaza de Ganado.

RAMÓN JIMÉNEZ E.

Tipografía de San José, bajos de la gran fábrica de cigarrillos La Nacional.

# Pastillas Perkins

Regulador del Sistema Nervioso---Compuesto de Yerbas, Plantas y Raíces  
The National Company, Inc., garantiza ser como se promete en todo respecto  
Pídalas en todas partes

### Direcciones para el uso

**PARA ADULTOS:** Tómese dos pastillas la primera noche antes de acostarse para remover las bilis y expelerlas del sistema; y una en las noches sucesivas hasta que se obtenga el resultado deseado. Auméntese o disminúyase la dosis de acuerdo con la condición de los intestinos, que han de permanecer en estado normal.

**PARA NIÑOS** mayores de 3 años, la mitad de una pastilla o una pastilla entera cuando sea necesario.

### Medicinas naturales

Ajenjo, Emula campana, Álamo, Enebro, Balmonia, Hepática, Bálsamo de Abeto, Magnolia, Bardana, Mandrágora, Bonezet, Menta Verde, Ruibarbo, Rumex Crispus, Sasafra, Zarzaparrilla, Xanthoxylum Americanum.

### Un remedio famoso para familias

La preparación más eficaz en el mercado.

Posee las virtudes de evitar enfermedades al que goza de buena salud y de mejorar al enfermo en muy breve tiempo.

Las pastillas están cubiertas con chocolate para que sean fáciles de tomar.

Los ingredientes que usamos son los más costosos y más recomendados por los mejores Facultativos y tratados de Materia Médica.

### Las Pastillas Perkins

Corrigen: Reumatismo, Neuralgia, Escrófulas, Catarro, Dispepsia, Jaqueca Biliar y Nerviosa, Afección de los Riñones, Padecimientos del Hígado, Erisipelas, Padecimientos Naturales de la Mujer, Afecciones Nerviosas, Fiebre Intermitente, Fiebre Terciana, y para las enfermedades producidas por el estado impuro de la Sangre

### Lea esto con mucha atención

Ningún médico en el mundo certificará desfavorablemente nuestro relato acerca del mérito medicinal que tienen los productos que más adelante nombraremos. La fórmula de las Pastillas Perkins está hecha de cortezas, plantas y raíces selectas entre las descritas en esta página. No hay ni una sola de nuestras abuelas que desconozca las curas hechas y las enfermedades evitadas con el uso oportuno de estos ingredientes.

Las Pastillas Perkins están reconocidas como el mejor remedio de las familias; por consiguiente para evitar la sustitución de una clase parecida, cada caja llevará impreso el retrato del Dr. Perkins. La ausencia de este retrato significará un fraude.

**SASAFRAS**—Estimulante, alterativo y tónico. Excelente para la purificación de la sangre. Posee gran virtud sobre las enfermedades reumáticas.

**HEPÁTICA**—Remedio eficaz para las fiebres, enfermedades del hígado y de la digestión. Muy eficaz en ataques de bronquitis y afección pulmonar.

**BALMONIA**—Tónico y laxante. Se emplea para la constipación, dispepsia, ictericia, mal del hígado y para la debilidad general; sus efectos hacen desaparecer el color amarillo de la cara y de los ojos.

**MAGNOLIA**—La corteza de la raíz de magnolia es un tónico importante y posee virtudes iguales a las de la quina que sirven para combatir las fiebres intermitentes.

**RUIBARBO**—Tónico y astringente; de gran valor para la disentería y la diarrea. Es un laxante eficaz, vigoriza el estómago y ayuda a la digestión.

**XANTHONYLUM AMERICANUM**—Da vigor al estómago, ayuda a la digestión y promueve una transpiración libre. Se usa para combatir las fiebres intermitentes, el reumatismo, la dispepsia, etc.

**ÁLAMO**—La corteza y la raíz de este árbol poseen virtudes medicinales valiosísimas. Se usan en condiciones disépticas del estómago e intestinos debido a

### Nuestra Garantía

Nuestra garantía consiste en reembolsar el valor de UN TRATAMIENTO COMPLETO al consumidor que lo haya comprado y que dentro de un tiempo razonable haga una clara historia del caso y pruebe que el remedio no le ha beneficiado. La firma del reclamante y la del agente que haya vendido las Pastillas Perkins, son absolutamente necesarias para la obtención de la gracia que ofrecemos.

GUARDE LAS PASTILLAS PERKINS EN UN SITIO FRESCO

LO QUE CONSTITUYE UN TRATAMIENTO

Nuestro tratamiento completo consiste de cuatro cajas pequeñas con 50 pastillas cada una o sea un total de 200, las que si se toman de acuerdo con las instrucciones constituirán un tratamiento de cinco o seis meses.

sus poderes tónicos.

**MENTA**—Es un remedio eficaz para las enfermedades renales y la retención de orina. Calma la náusea, los cólicos y las afecciones reumáticas.

**EMULA CAMPANA**—La raíz de esta planta se utiliza para el tratamiento de las enfermedades naturales de la mujer, para la debilidad general, afección pulmonar, riñones y el hígado.

**ZARZAPARRILLA**—Alterativa, purificadora de la sangre, renovadora del sistema; valiosísima para las afecciones del cutis, reuma, escrófulas, dispepsia, fiebres intermitentes y debilidad general.

**MANDRAGORA**—Catártico seguro y activo. De gran valor en afecciones crónicas del hígado. Obra sobre las secreciones y aumenta la fuerza del sistema.

**ENEBRO**—Las frutas de este arbusto se usan como un diurético poderoso en afecciones de los riñones, artritis e hidropea.

**BARDANA**—Se usa para los riñones y retención de orina. De mucho valor en las enfermedades reumáticas, escrófulas, enfermedades del cutis y la sangre.

Vendidas por nuestro Representante, Lic. Augusto Jenkins, Farmacéutico, Atenas

Agente General en Costa Rica

Depósito en San José: Oficina de don José M. Tristán

## WHY NOT NOW?

(¿Por qué no ahora?)

(Continuación)

Hasta la prensa de los propios Estados Unidos de N. A., repetimos; porque es como muy bien lo observa *El Imparcial*: «Dichosamente, éste no es el pensar de los políticos sensatos y de los hombres de conciencia de la Unión.»

No es de ahora ni de ayer que el elemento sano de la gran nación norteamericana haya negado su aprobación a los avances imperialistas de aquel otro elemento que cifra toda su esperanza nacional en irruir tierras y derechos de aquellas naciones cuyas riquezas tanto los deslumbra.

Y aquel elemento sano no sólo ha reprobado la intromisión de sus conacionales en los asuntos internos de nuestra América española. Aun cuando so pretexto del infame atentado del *Maine* en la bahía de la Habana los Estados Unidos de N. A. se lanzaron contra España, todo lo que algo representaba en la Unión, si se exceptuaban los políticos de oficio, se opusieron resueltamente a tal intervención armada, como lo probaron en la siguiente memorable ocasión:

Al cumplirse un año del trágico fin de Cánovas del Castillo, 8 de agosto de 1898, la guerra entre Estados Unidos y España estaba en todo su furor, lo cual no obstó para que devotos fieles de la Madre España mandasen celebrar exequias en memoria del gran estadista español en pleno riñón de los Estados Unidos, en Nueva York. El templo de San Francisco Javier fue inundado por lo más selecto de la gran ciudad norteamericana, por todo lo que constituía la crema de Nueva York desde el punto de vista social, sin que hubiesen sido obstáculo para ello los trabajos de la prensa amarilla, qué calificaba de audaz la manifestación en memoria del insigne estadista español en pleno territorio norteamericano y en momentos en que se batían las dos naciones.

Aquello fue la más elocuente protesta que pudiera lanzar a la propia faz de los politiqueros la buena sociedad neoyorquina.

Y obsérvese en que tal reproche de parte de la buena sociedad paría de la metrópoli COMERCIAL de la Unión, donde la fiebre del negocio parecería petrificar los corazones, ya es de suponerse que los buenos elementos de los demás Estados sentirían a compás de aquellos que habían respondido tan valiente, tan resueltamente a una simple invitación por la prensa.

Y obsérvese además que tal manifestación de protesta se hacía no obstante que el pretexto del invasor era la emancipación de Cuba, hermana nuestra que aun permanecía bajo la potestad española.

Si pues la parte sana de los Estados Unidos de N. A., aquella que no vive esclava del negocio y que no busca su engrandecimiento material a costa del vecino, se pronunció tan ostensiblemente contra la provocación a España, lógico es afirmar que su protesta sube de punto cuando el imperialismo yanqui intenta atropellar los derechos de las naciones más débiles del Continente.

Y aquella simpatía, valiosísima para nosotros, no debe dejar de ser tomada en consideración para reanimar nuestros trabajos por la unión verdadera entre las naciones hermanas del Continente.

(Continuará)

## SOBRE IMPUESTOS DIRECTOS

Nosotros no entramos aun en el análisis de los proyectos de tributación valiente y tenazmente iniciados por el Jefe del Poder Ejecutivo, porque aun no han sido presentados de nuevo a la discusión en el Congreso. Pero queremos ir haciendo luz en el asunto con opiniones autorizadas en pro y en contra, y hoy nos complace en reproducir el artículo escrito por el Dr. Carlos Barrios Castro el año próximo pasado en la República de El Salvador, el cual trabajo parece coincidir con las ideas de quienes aquí opinan por la tributación directa, aunque hubiese sido escrito mucho antes de que el Lic. don Alfredo González hiciera su tentativa de llevar su proyecto al conocimiento del Congreso del año próximo pasado.

El artículo que damos del Dr. Carlos Barrios ha sido tomado de un interesante folleto publicado en Santiago de María bajo el título «Pro-Patria», y dice así:

«Cuando surgió el Gobierno del señor Presidente don Carlos Meléndez, el país sufría una fuerte conmoción financiera, debido en su mayor parte a la espantosa guerra que actualmente devasta la cuna Europa; y sin embargo, El Salvador no vaciló en confiar sus destinos—por el voto libre y espontáneo de todos los ciudadanos—en el eminente demócrata don Carlos Meléndez, quien con tacto exquisito va dirigiendo la nave del Estado al puerto seguro de la prosperidad nacional. El Salvador necesitaba un Gobierno eficiente—que supiera equilibrar las fuerzas vivas del país—y los salvadoreños lo encontraron en el Gobierno del señor Meléndez.

Mientras tanto que en Europa continúa la guerra con todos sus horrores, luto y desolación por doquier, aquí en El Salvador en cambio, salvando insuperables obstáculos, se normalizan el pensamiento, el comercio, la industria, la agricultura; en una palabra, todos los grandes factores de la palpitante vida nacional van tomando lentamente, pero con firmeza, los nuevos y luminosos derroteros de una vida autónoma y segura. Es el derecho legítimo de la democracia que ha hecho su entrada en la vida política por la gran puerta de la elección popular, mostrando con su brújula inmovible—de verdadera República—el gran fulgor de la humanidad: la Confederación-Americana. Será el punto de reunión de todas las ideas, de todas las evoluciones, de las mejores tenden-

cias y de los más altos propósitos.

Ha sonado la hora en el gran concierto universal de que, al hundirse la civilización europea, debe surgir esplendorosa la reciente civilización americana, y, en esa hora solemne para la existencia del derecho, El Salvador, como toda la América, debe estar suficientemente preparado para entrar dignamente en la nueva faz de la vida universal; y al efecto, el Gobierno del señor Meléndez está dictando eficaces medidas internacionales y, especialmente, en los asuntos financieros, hasta poder equilibrar los diferentes factores administrativos. De manifiesto está su amplia labor financiera; pero la va desarrollando poco a poco, con entera calma, para evitar profundos rozamientos políticos, que harían infructuosa su importantísima labor. En primer término ha gestionado ante la Asamblea Nacional para que se creara el impuesto sobre las rentas, lo cual se hizo con el asentimiento de todos los representantes del país; y al efecto, ya están organizadas las oficinas de Contribuciones Directas, al frente de las cuales se ha colocado a uno de los talentos más luminosos de la patria, señor don Manuel Delgado. El impuesto sobre las rentas ha sido una medida muy oportuna, tratándose de El Salvador, pues dada la idiosincracia de nuestra vida nacional, es el pueblo salvadoreño el único que soporta la máquina financiera, siendo siempre la víctima del capital extranjero en todas las esferas de su actividad; pero el señor Presidente don Carlos Meléndez, compenetrado de todas las evoluciones financieras, ha hecho vibrar el resorte sensible obligando al capital radicado en el país—sea nacional o extranjero—a que contribuya de modo equitativo a los gastos de la Nación que los ha hecho ricos.

Piensen algunos que el Impuesto sobre las Rentas no dará los frutos que se tuvieron en mira: que los capitalistas sabrán defraudar al Estado haciendo llevar libros especiales en que limiten sus ganancias líquidas, y si posible fuera, harán aparecer pérdidas en vez de ganancias. No hay que tener cuidado! . . . . El Gobierno sabrá contestar a los subterfugios maquiavélicos con aquella célebre frase de los filósofos: *Amicus Plato, sed magis amica veritas.*»

## El Sr. Yglesias "derribado a coces"

Copiamos de *La Información*, edición de ayer, lo siguiente:

«El señor Guardia rechaza el cargo de que él vaya a hacer política a la Cámara. Qué política podría yo hacer? pregunta. La del Partido Civil? Todo el mundo sabe que el Partido Civil está muerto y enterrado. La de don Rafael Yglesias? Con don Rafael Yglesias no tengo hoy relaciones íntimas. No tengo por él más que la consideración y el respeto que merece un gran hombre caído.

«¡Un gran hombre derribado a coces!»  
De acuerdo en todo con el señor diputado Guardia. El señor Yglesias no es sólo el gran hombre del Partido Civil; es más: el adversario político que osara negar la grandeza de aquel estadista, tendría que negar que en Costa Rica haya hombre descolante.

Pero el señor Guardia convendrá con nosotros en que al señor Iglesias habría que cantarle al pie de su ventanilla

Tú lo quisiste,  
fraile mostén;  
tú lo quisiste,  
tú te lo ten.

## La actitud del Lic. González Víquez en el Congreso

No ha podido menos de impresionar la atención pública la actitud del Lic. González Víquez en el fragor de las discusiones que en el seno del Congreso se han suscitado al discutirse proyectos de ley, nacidos unos de los círculos de amigos cercanos, otros de sus partidarios decididos, y otros procedentes del Poder Ejecutivo o de los afectos a la Administración actual.

Tal conducta, que a algunos les ha caído como una sorpresa, no lo es para nosotros, que conocemos el modo de ser reposado, generoso, ecuánime hasta donde no se puede pedir más, de aquel merísimo hombre público que descendió del Poder sin dejar rastros de odio, pero ni de animadversión siquiera,—y que hoy se confunde con todos los ciudadanos de la República sin ostentación de ninguna especie, a pesar de haber ocupado el más alto puesto de honor con que se distingue a los hombres de valiosas prendas, en cuanto a ilustración, talento y virtud, a tal extremo que un congreso en que campeaban elementos que le eran adversos en política, al descender él del Poder quiso discernirle el título de BENEMÉRITO DE LA PATRIA, así como hoy un diputado republicano confiesa paladinamente

en la sesión de anteayer que él «ha inspirado su proyecto en las propias palabras del Lic. González Víquez, diputado que tanto honra a la Oposición de este Congreso y de cuya actuación deben estar satisfechos quienes lo eligieron».

El Lic. González Víquez, sin las pretensiones de orador altisonante, ha hecho campaña conciliadora que mucho le honra, teniendo a su vista ante todo la imagen veneranda de la Patria y procurando armonizar las encontradas opiniones de los señores diputados, divididas a veces por simples nimiedades.

Por esto extrañamos la actitud de *El Imparcial* para con aquel gran patriota por algo aislado que EN UN POLITICO debe ser considerado *peccata minuta* ante lo hermoso de su noble conducta diputadil en lo general.

Ojalá hubiera muchos diputados que imitasen la noble y plausible conducta del Lic. González Víquez en estos tiempos en que la situación creada por la guerra europea aconseja ir con cautela, no sea que por dejarnos llevar de odios políticos precipitemos al pueblo en un abismo de miseria, del que luego sería poco menos que imposible sacarlo en el transcurso de muchísimos años.

PROMESA ES DEUDA  
OIGAN CALSAMIGLIA Y LA MUNICIPALIDAD

Decíamos en nuestro número anterior: «Sólo le falta a Calsamiglia una cosa, y ésta se la diremos en nuestro próximo número, en beneficio de la comunidad».

¿Que Calsamiglia prefiera andar en dimes y diretes con el Diablo y en hacerse eco de los chismes de cocina que van y vienen de aquí para allá, y que acaba por ponerlos en solfa versificada, muy sabrosa por cierto?

Pero hombre, si estamos seguros de que Calsamiglia no es ningún vago, como tantos que conocemos, jamás ocupados en labor activa; Calsamiglia tendrá sus amorosos coloquios con Cleos o con don Cleofás y sacará a la calle en versos sonoros sus secretos, y hasta sus indicciones.

Calsamiglia parecerá por su aspecto de filósofo un bohemio que cualquier día empuñe el gabán,—hoy su caso de bombero y hasta el timón de la indigesta y bulliciosa bomba Knox,—para llevar leña a cualquiera de las nueve del Parnaso, que por el barrio del Hospital son más de 9x9 elevadas al cubo

Pero queríamos decir que Calsamiglia, muchacho, joven o viejo, es hombre bien intencionado e incapaz de

mirar con indiferencia la vagabundaría en el Cuerpo de Bomberos, a la cual es él elemento absolutamente refractario, y así, se nos antoja que cualquier día establece una industria o ejercicio de trabajos manuales, digamos como la fabricación de sombreros de pita, u otra cualquiera meritoria y productora, que aleje de la mente de sus subalternos las asechanzas del vicio, originadas por la vagancia; y el Cuerpo de Bomberos que se ve obligado—por su noble misión y por la estricta disciplina de su cargo—a permanecer mano sobre mano, o con los brazos cruzados y bostezando de aburrimiento, aquel Cuerpo al parecer inerte, nos sorprende cualquier día con una manifestación honrosa de aprovechamiento de su tiempo, en beneficio de los mismos emplea'os, que pueden ganarse su propio sueldo, sin descuidar ni por un minuto las obligaciones contraídas al aceptar la honrosa carga que llevan sobre sus hombros.

Por esto decíamos que sólo le falta hoy a Calsamiglia una cosa, y ya la hemos dicho: pedir a la Municipalidad que le ayude en su empeño de hacer trabajar a sus subordinados; y la Municipalidad lo oír: de ello estamos seguros.

Correspondencia de Santa Ana  
El Presidente entre nosotros

Santa Ana, 28 de julio de 1916.

Señor Director de *El Atalaya*  
Adrede he querido dejar pasar dos días, para dirigir a Ud. esta correspondencia. Lo conozco escrupuloso, y he temido fuese Ud. a creer que todavía estaba yo bajo la influencia de las contadas copitas que bebí a la salud de la Patrona de éste pueblo, cuya fiesta celebramos anteayer 26.

Ud. censuró en días pasados que el Presidente de la República hubiese asistido a dos distintas fiestas que en celebración de un mismo acontecimiento llevaron a cabo dos círculos de un pueblo actualmente desunido. Con orgullo podemos decir muy alto que aquí pasó todo lo contrario; todos a una agasajamos al señor Presidente, pues enoñtró unido a «todo un pueblo».

Y todos lo agasajamos, aun nosotros los civilistas, porque con placer hemos visto que si no logró ser presidente de la República nuestro digno jefe, el Lic. González Flores nos ha tratado a los caídos con toda clase de miramientos.

Su conducta ha sido diametralmente opuesta a la del Lic. don Ricardo, que no nos dió ni una sed de agua, no digo a nosotros, pero ni aun siquiera a los mismos fernandistas que lo ayudaron a subir al Poder.

Sin contar con que todo él era orgullo, mientras que anteayer don Alfredo se confundió entre nosotros sin humos mortificantes, a tal punto que los chiquillos lo rodeaban como si se tratase de un viejo camarada; pero lo que mas cautivó en su conducta fue el hecho de pasearse humildemente por la población al lado de parientes humildes, aunque honorables, que residen entre nosotros.

El Correspondiente

# La ley del trigo

(Continuación)

Se preguntará cómo se puede subsanar aquella deficiencia que hace hoy imposible la industria de la harina en el país, y al respecto lanzo estas modestas ideas, para que de ellas los hombres que están interesados en el bien de Costa Rica acojan lo que creyesen bueno o busquen solución patriótica al asunto.

Harina .....	200 libras., que valen hoy	¢ 25.00
Afrecho .....	69 " " " " "	3.45
Desperdicios .....	1 " " " " "	

Total 270 " Total ¢ 28.45

Elaborado el trigo de Costa Rica, el ínfimo precio a que lo podrían vender nuestros agricultores sería diez colones el quintal, y a este precio costaría la producción así:

Trigo .....	270 libras, a 10 cts. libra,	¢ 27.00
Costo de elaboración, etc. ....	" " " " "	3.00

Total ¢ 30.00

Resulta que moliendo el trigo que podría producir el país ahora, y cuyo costo no sería menor de diez céntimos por libra dadas las dificultades de siembra por medio del sistema antiguo, tendríamos una diferencia de ¢ 1.55 en contra del precio de plaza, por resultado de las 270 libras elaboradas, déficit que aumentaría considerablemente cuando el precio del trigo baje en los Estados Unidos de Norte América, ya sea por las cosechas de julio, agosto y setiembre, que abarrotan la plaza, o porque se normalice la situación mundial, y entonces la harina llega a valer hasta ¢ 20 el bulto de dos quintales.

Probada esta triste realidad, ¿cómo se conjurará el mal?—Sólo de una manera, y es adoptando en el país los sistemas modernos de plantación y recolección de los Estados Unidos de N. A., Canadá y República Argentina, usando por todas partes las maquinarias que eliminan brazos, y por consiguiente abaratan el producto.

Se me dirá que aquellas maquinarias son muy costosas y que por esto los agricultores no pueden hacer tales erogaciones. Cierzo; pero ahí cabe la ayuda del Gobierno, supliendo a cada localidad productora de trigo una o dos máquinas sembradoras y recolectoras, que serán prestadas a los agricultores que se dediquen a dicho cultivo; y si verdad es que esto implica gasto para el Gobierno, también lo es que es de su deber impulsar la agricultura y procurar, pues, por todos los medios posibles la mayor variedad de los productos del país.

Tengo la seguridad de que no habrá un solo gobierno en Costa Rica que no siguiera las huellas del gobierno de don Braulio Carrillo y el de don Rafael Yglesias, que no omitieron esfuerzos ni medios para establecer el cultivo del café y del banano, fuentes inagotables de riqueza pública.

El estado actual del tesoro público, abatido como está por consecuencia de la situación que en todo el mundo ha creado la guerra europea, se sentiría muy recargado tal vez si por el momento se hicieran erogaciones en compra de maquinaria; y podría esto ser un motivo para que se retardara el desarrollo del cultivo del trigo; pero para salvar esa dificultad me viene esta idea: la ley actual da una prima a toda persona que cultive trigo; pues bien, reforme esa misma ley, páguese a los agricultores el 50 ojo de la prima actual, y el otro 50 ojo que sea fondo de reserva para que el Gobierno sufrague los gastos de compra de maquinarias y demás indispensables a la propagación de aquel cultivo. El Gobierno así no haría erogaciones que recargaran su presupuesto, y los agricultores estarían muy satisfechos, pues pronto palparían las ventajas del cultivo moderno, que sería mucho más barato y de mejor resultado, pues sembrarían mayor número

de hectáreas, obteniendo por consiguiente mayores primas y un grano a costo bajo, fácil entonces de ser vendido; y una vez que nuestros agricultores viesen generalizada esta clase de siembra, a buen seguro que ellos, de su propio peculio, comprarían sus maquinarias, pues saben que pronto se reembolsan su valor, como que habrá molinos que les muelan sus trigos y precios seguros para ellos.

El estimable articulista de *El Atalaya* dice que el trigo que se ha cosechado en el país costó ¢ 3.50 el quintal, y que calcula en ¢ 1.00 la prima correspondiente a cada quintal; así es que rebajada aquella suma del costo, quedaría éste reducido a ¢ 2.50 el quintal. ¡Qué bella ilusión la de mi estimado contrincante! ¡Feliz Costa Rica si aquello fuera así! Nuestro trigo sería más barato que el de Canadá y los Estados Unidos de N. A., pues aquí reducido a nuestra moneda cuesta hoy poco más o menos ¢ 3.00 el quintal. Si el articulista se tomara la molestia de coger un lápiz y un papel y calcular el costo de un quintal de trigo, desde la limpieza del terreno hasta la recolección y limpieza del grano, con el sistema aquí empleado, vería qué gran desilusión se llevaría y qué alegres fueron sus cálculos; lo que le probaría que es imposible pensar en hacer harina en el país con aquel trigo y menos exportarlo a los Estados Unidos de N. A.

Ya que llegamos a la conclusión de que este año no podremos exportar nuestra gran cosecha de trigo, sería muy conveniente que el Departamento de Agricultura de la Secretaría de Fomento comprara aquella cosecha, que es trigo aclimatado, y la repartiéndose como semilla entre los agricultores que quieran sembrar, para ir haciendo la selección del grano, que es tan importante para la buena calidad de la harina.

Apunta el señor articulista como causa de la falta de incremento del cultivo de este cereal; el hecho de no haber molinos que muelan el grano, por ser la producción muy pequeña para alimentarlos. Estoy perfectamente de acuerdo con él, y entró a exponer la segunda de mis razones, que coincide con aquella afirmación del escritor de *El Atalaya*.

2ª—Para extender el cultivo del trigo y para aliciente de los agricultores, es necesario que haya al principio un molino que les compre o muele el grano, y para ello vuelvo a buscar el apoyo del Gobierno; a él al fin corresponde ayudar al desenvolvimiento del país, y a mi humilde criterio ésta sería la acertada solución del problema: que el Gobierno instale un molino en la meseta central, movido por agua, pues es fuerza muy barata, y que se les comprara a los agricultores todo el trigo que cosecharan, y que el Gobierno lo moliese, y vendiera sus productos en plaza al

precio corriente, aunque ello le ocasionara al principio pérdidas; acaso no perdió durante años seguidos mayores sumas, que no dieron el resultado deseado para la implantación de esta industria? Pues que pierda algo más, que no muy tardado se verán los frutos de este sacrificio.

Los gastos de la instalación del molino no serían mayores, pues ahora el Gobierno es propietario del mejor molino que hay en el país, de capacidad suficiente para moler lo que en varios años el país produciría. Aquel molino dicen es el que era de propiedad de don Eugenio Lamick.

Los Gobiernos no deben aspirar a ser empresarios; su misión es más elevada que la del especulador; por esto cuando el fomento de la agricultura y las industrias se trate, no debe calcular cuánto gana o cuánto pierde, sino que debe sólo ver de darles impulso vigoroso a las adormecidas energías nacionales, con su apoyo moral y pecuniario, y por esto es por lo que creo el incremento del cultivo del trigo tiene su base en que el Gobierno se vuelva molinero. Las plantaciones de marañón se han extendido por todo el litoral del Pacífico desde que el Gobierno se volvió productor del vino de marañón, y es indudable que para aquellos agricultores se abre un nuevo campo de acción con aquella industria patrocinada por el Gobierno; así sucederá con el trigo el día que el Gobierno, siquiera en los comienzos de la industria, lo fomentase en la forma expuesta.

Se lamenta el articulista que ocasiona mi controversia, que desde que los molinos se cerraron, la especulación en los importadores de harina es grande. Cierzo; pero acaso no era mayor y más inmerecida la que hacían los molineros cuando aquí se molía trigo importado? Voy a contarle un caso, que muchas veces se repitió: un molinero quería matar la introducción de la harina en el país, para quedarse dueño de la plaza y poner así el precio que se le antojara a su harina, y lo consiguió así: apenas sabía que algún comerciante hacía algún pedido de harina, bajaba el precio de ella; por supuesto que del costo de ella no perdía, pues de lo que se ganaba por el margen que le dejaba el impuesto, de allí era su pérdida. Llegaba al comerciante la harina, y este sufría una gran pérdida que lo ponía en condiciones de no importar más; una vez limpia la plaza, por el temor de la pérdida de harina extranjera, este molinero sacaba clavos de oro de su harina, pues no había competidor; ¿era eso explotación o no?

Se lamenta también el escritor de *El Atalaya* de que se haya cometido un atentado contra "una industria nacional que representa un millón de colones, estancados, improductivos, inertes, en los precisos momentos en que la vida nacional de fallece y necesita de alientos que la reanimen para no sucumbir violentamente". Al discutirse en la Cámara la nueva ley, casi exclamo indignado: "estamos en aquellos tiempos en que en la China se arrancan a los rieles de los ferrocarriles"; pero analizado sinceramente el asunto llegué al convencimiento de que con la sana intención y elevado patriotismo que inspiraron al Gobernante y Representantes del Pueblo que pusieron su empeño y talento en pro de los intereses de la patria, en aquel tiempo en que se emitió la ley que caducó el año pasado, ellos mismos hoy hubieran modificado su ley, pues se han convencido de que no llenó sus aspiraciones en pro de los intereses nacionales, aunque supieran que en la puerta de todos los molinos por un tiempo hubiera que poner un rótulo que dijera «Se alquila.»

E. FONSECA V.

## Un Secretario de Estado que no entiende de politiquerías

Ya la prensa diaria ha informado de la sesión celebrada por los empleados de la Imprenta Nacional para resolver si, en virtud de estar sobregirada la planilla semanal de sueldos, debería apelarse a la supresión de puestos o a la rebaja equitativa de sueldos.

Triunfó el egoísmo; y si hemos de hablar claro, nosotros no extrañamos tanto la actitud de los señores cajistas, cuanto la del Sr. Secretario de Gobernación, que no daba al asunto el corte que exigen las circunstancias: a grandes males, grandes remedios, y por tanto lo aconsejado por la situación era la rebaja equitativa de los sueldos.

Y ya nos preparábamos a analizar lo que creíamos actitud política del Lic. Arias, cuando supimos que había enmendado la plana a los señores señonantes y ordenado que se estuviera a la rebaja de sueldos.

Creímos al principio que el Lic. Arias quería hacer política a fin de atraerse la voluntad de la mayoría de aquellos señores. Pero cuando hemos

visto que hizo lo que a un corazón humanitario aconsejaban excepcionales circunstancias, nos hemos convencido de que el Sr. Secretario no quiere hacer política, pues ha preterido todo deseo de popularidad, a los impulsos generosos en beneficio de hombres que iban a quedar sin techo y sin abrigo.

Pero si ahora la insignificante minoría le será agradecida, la mayoría, que es abrumadora, estará descontenta de la resolución del Sr. Secretario si es que no se detienen a meditar en lo noble del sacrificio propio que envuelve tal disposición.

Y no hemos de terminar estas líneas sin llamar la atención de nuestros lectores hacia el error, muy generalizado entre nosotros, de que cuando un empleado es antiguo, por el hecho de serlo ha comprado ya el puesto.

Sentimos que nuestra hoja no sea aun diaria, para poder extendernos en consideraciones al respecto.

## Morimos de hambre....de placeres

### El general Tinoco en su puesto

La vida se hace cada día más difícil, y va ya para imposible. Y por lo mismo es un misterio cómo se las arreglan muchas familias de modestísimas entradas y que sin embargo llevan encima todos los bazares de París.

Y si vamos por otro orden de gustos, el negocio de teatro y el de cafetería y el de cantina deben ser excitantes, cuando por todas partes brotan como por encantamiento de los unos y de las otras.

Actualmente, por ejemplo, se está preparando para *La Grisha* el gran local esquinero que ocupó *La Gran Via*, y el *Hotel San José* está convirtiendo en elegantísimos salones los bajos de la casa de don Luis Ribert en el *Parque Central*, para abrir una lujosísima cantina.

El Lic. Octavio Saborío, se dice va a construir un teatro en El Paso de la Vaca, que tendrá, según creemos, el número 100 entre tanto teatro de que está atestada la capital de la República.

Y ojalá que el señor Saborío lleve a cabo una revolución social en nuestra

vida teatral. Porque la vida harto dramática, de sensacionalismo intenso, a que los señores empresarios vienen arrastrando al pueblo crecido y al pueblo infantil, al extremo de que todo el mundo deja hoy de comer por tener con qué ir a excitar todo su sistema en las funciones de cinematógrafo, va a concluir por hacer de nuestros hijos una casta de degenerados, si hemos de hablar sin rodeos. Por esto deseáramos que el señor Saborío se desviase del camino trillado.

Hermoso sería entonces ver levantarse al arte verdadero un templo ahí donde pocos días antes afrentaba el barrio un burdel en que todos los vicios tenían cabida. Nos referimos a lo que llamaremos *El Nuevo Sueño de Amor* de El Paso de la Vaca, que felizmente, para honra y gloria del general Tinoco en su carácter de director general de Policía, acaba de ser cerrado por disposición suya, muy honrosa a todas luces, pues ante él no valieron influencias, ni halagos, ni tentaciones.

## Nota de

### administración

Aleccionados por la experiencia, queremos organizar debidamente la administración. Para ello necesitamos de tiempo, y por lo mismo durante el presente mes sólo sacaremos a luz el periódico dos veces por semana; el mes próximo tres ve-

ces, y desde setiembre será diario.

Para lograrlo, suplicamos a los simpatizantes del periódico hacerlo conocer en los lugares de su residencia y enviarnos nombres de amigos que puedan suscribirse, así como a aquellas personas que reciban el periódico y no deseen la suscripción les agradeceremos nos lo devuelvan enseguida al apartado n° 391; de lo contrario, las consideraremos como suscritores.

## 10 millones de muertos

Desde que principió la guerra contra los piojos ha muerto esta cantidad de animalitos a causa de las fricciones con la

## LOCION ASFIXIA

Líquido exento de minerales, por consiguiente inofensivo.

La cabellera más hermosa se limpia de estos parásitos con sólo una fricción, a los 5 minutos.

Se vende en todas las boticas a un precio que está al alcance de ricos y pobres.

Con despiojar con marfiles o a mano, solo se pierde tiempo, pues no desaparecen. La Loción Asfixia acaba con la semilla.

# Cervecería Traube

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Aguas Gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30.000 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas, Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. — Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la Casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la Fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos de Norte América. **UNICA EN EL PAÍS.**

En la fabricación de las Aguas Gaseosas se emplea ácido carbónico líquido, para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de Traube son los mejores del país

Invitamos al público a que visite esta Fábrica

## Azúcar!

Fida Ud. siempre azúcar de los Ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

GUILLERMO NIEHAUS

## A LOS FINQUEROS

Se desea comprar una finca de café con su beneficio siempre que la plantación sea grande y esté bien situada. Mande su oferta con todos los datos al apartado de correos 227 en esta capital.

Quadroline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y dolores es aliviado fácilmente con los ches Hazel-Mentol. Alivian los agudos. Se venden en tubos cerrados los cuales con parche en perfecto estado. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Las Píldoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprenda solamente en frascos originales en las droguerías. Se observa un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

### Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, acrófala, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

### PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

Hígado Torpe  
Bilestidad  
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Edaces.  
De venta en todas las droguerías.

## OBRAS NACIONALES

Elementos de Gramática Castellana, por Carlos Gagini. Tercera edición. 224 páginas en 8.º mayor. ₡ 1.25.

Libro de Lectura, por Roberto Brenes Mesén. Cuarta edición. 248 páginas en 8.º mayor. Cartoné. ₡ 2.00.

Juegos Escolares, seguidos de *Las buenas costumbres escolares. La gramática en la escuela primaria y De cómo enseñar a leer a Roberto*, por Zacarías Zúñiga. 158 páginas en 8.º ₡ 1.00

Recitaciones Escolares. Colección formada por N. Quesada S. Segunda edición. 144 páginas en 8.º Cartoné. ₡ 0.90.

Compendio de Geografía de Costa Rica. Arreglada, corregida y aumentada por el Lic. Francisco Montero Barrantes. Editada por J. M. Arias P. Cuarta edición. 100 páginas en 8.º mayor. ₡ 0.75

Higiene Escolar por Hildebrando Siles Granados. 40 páginas en 8.º menor. ₡ 0.50

La Cocina Costarricense, por doña Juana R. de Aragón. Instrucción para la preparación de los platos más usados en Costa Rica, así como las recetas de otros lugares que más se acomodan al gusto del país. Tercera edición. 188 pags. en 8.º. Cartoné. ₡ 1.50

DE VENTA EN LA  
**Librería Lehmann (Sauter & Co.)**  
San José, Costa Rica

## Vino para consagrar Nectar Divino

DE ARNO MARISTANI & CO.  
(BARCELONA)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.



Tenemos en existencia:  
Barriles de 60 litros  
" " 25 "  
Cajas " 12 botellas

Juan Knöhr hijos



## UNGUENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escozor,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

**Las coronas** más baratas se consiguen en el **Invernadero Anderson** frente al Carmen

## Crespina Oriental

Nueva loción para el cabello

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosa. Todas las Boticas de importancia la venden.

# Imprenta de San José

Pronta ejecución de toda clase de trabajos relativos al ramo. Precios módicos